Методические комментарии по орфографии.
    В работе с наставляемыми 10-классниками по отработке навыков владения основными орфографическими правилами опираемся на следующие документы и пособия.
1.Согласно МЕТОДИЧЕСКИМ РЕКОМЕНДАЦИЯМ, обучающимся по организации самостоятельной подготовки к ЕГЭ 2023 года ФИПИ надо обратить особое внимание на невысокий уровень овладения навыками правописания личных окончаний глаголов и суффиксов причастий (задание 12).
2. При отработке этого задания придерживайтесь следующих рекомендаций: 1. Имейте в виду, что ответ может представлять собой последовательность из двух, трёх или четырёх цифр.  
Обратите внимание на след обидЕть – обидИт – обидЯт – обидЕвший – обижЕнный  таЯть – таЕт – таЮт зависЕть – зависИт – зависЯт – зависЯщий – зависЕвший реЯть – реЕт – реЮт ненавидЕть – ненавидИт – ненавидЯт – ненавидЕвший веЯть – веЕт – веЮт видЕть – видИт – видЯт – видЯщий – видЕвший – видЕнный сеЯть – сеЕт – сеЮт  дышАть – дышИт – дышАт – дышАщий чуЯть – чуЕт – чуЮт слышАть – слышИт – слышАт – слышАщий – слышАвший – слышАнный  лаЯть – лаЕт – лаЮт брить – бреЕт – бреЮт – бреЮщий каЯться – каЕтся – каЮтся стелить – стелЕт – стелЮт – стелЮщий надеЯться – надеЕтся – надеЮтсяующие слова.
Слова, написание которых труднообъяснимо приемлЕМый Слова, требующие особого внимания незыблЕМый выздоровЕть – выздоровеЕшь  опротивЕть – опротивеЕшь  неотъемлЕМый движИМый строИть – строЯт – строЯщий ездИть – ездЯт – ездЯщий  мучИМый мучАЩий выскочИть – выскочИвший  жаждАть – жаждЕт – жаждУт  брезжУЩий всеобъемлЮЩий ворочАть – ворочаЮт  нервничАть – нервничаЮт   
3. Будьте внимательны: вставляя пропущенные буквы в словах, не полагайтесь на слух. При одних и тех же фонетических условиях написания могут быть самыми разными. Например: колышУтся – рушАтся; колЮщий – жалЯщий. 4. Помните, что ориентиром для пишущего служит верно выбранное орфографическое правило: либо правило спряжения (для настоящего и будущего времени), либо правило сохранения гласной инфинитива (для прошедшего времени). Например: отчаЮтся (будущее время – применяем правило спряжения); отчаЯвшийся (прошедшее время – применяем правило сохранения гласной инфинитива).  5. Не забудьте, какие гласные пишутся в окончаниях глаголов: Е – У(Ю) для I спряжения, И – А(Я) для II спряжения. Например: гнать (это глагол-исключение, то есть относится ко II спряжению), значит, гонИт и гонЯт; пахать (это глагол не на -ИТЬ и не глагол-исключение, то есть относится к I спряжению), значит, пашЕт и пашУт. 6. Запомните: на конце причастий не может быть -ЕЩИЙ, -ИЩИЙ. Например: ищУщий, лелеЮщий (от глаголов I спряжения); пророчАщий, верЯщий (от глаголов II спряжения).  7. Правописание гласной в суффиксе причастия зависит от того, в форме какого времени оно употреблено: если причастие настоящего времени, нужно определить спряжение глагола, от которого оно образовано, и выбрать соответствующую букву. Гласные в суффиксах причастий прошедшего времени определяются формой инфинитива.  8. Обращайте внимание на слова с приставкой ВЫ.
Чтобы понять, какая буква пишется на месте пропуска в слове с приставкой ВЫ-, обычно необходимо просто убрать приставку ВЫ- и посмотреть на букву в сильной позиции. Например:  он выбер..т – он берЁт – он выберЕт.  9. Различайте написание слов, близких по внешнему облику. Например:  он обессилеЕт (= сам потеряет силы) – он обессилИт врага; подгоняЕм корову – подгонИм корову; крикнИте громче (= просьба) – когда крикнЕте…; выкачАнный бензин – выкачЕнный из гаража автомобиль.
4. Из опыта работы мы знаем, что с обучающимися 10 – ых классов также необходимо подробно разбирать задания 9 (правописание гласных в корне слова), задание 10 (в особенности, правописание приставок пре-, при-)  и задание 11 (правописание суффиксов, кроме Н – НН) в разных частях речи. С этой целью используем учебное пособие - Русский язык. 10 класс: учебник для общеобразовательных организаций: базовый уровень / Д.Н Чердаков др.; подобщей редакцией Л.А. Вербицкой. – М.; СПб: Просвещение, 2-19. – 143с.: ил. – (Сферы)
[bookmark: _GoBack]5. Особое внимание уделяем правописанию суффиксов имён существительных. 
Суффиксы –чик-, -щик-; -ик-, -ек-; -ен-, ечк-; -ец-,-иц-. Существительные на –инка, -енка; на –ичка, - ечка (-ечко).

